
R E P U B L I C A  DE C H I L E :  
JUNTA DE QOBIERNO 

A C T A  No 211-A. 

(~xt ractada) 

--En Santiago, a un dÍa del mes de julio de mil novecientos se- 

tenta y cinco, siendo las 16.35 horas, se reúne la Junta de Gobierno en Sesión 

Secreta Legislativa para tratar las materias que se señalan a continuación. 

--Asisten los señores Ministros del Interior; de Coordinación 

Económica y Desarrollo; de Hacienda; de Economía, Fomento y Reconstrucción; de 

la Vivienda y Urbanismo; de Transportes; Jefe del Comité Asesor; Director de 

la Oficina de Planificación Nacional; Jefe de Gabinete de S.E. el Presidente 

de la República; Subsecretario de Hacienda; Secretario Legislativo, y Asesores 

Legales de los señores integrantes de la H. Junta de Gobierno. 

--Se debaten los siguientes proyectos de decretos leyes: 

1.- SUPERINTENDENCIA DE BANC0S.E INSTITUCIONES FINANCIERAS. 

Se discuten aspectos complementarios de esta iniciativa, rela- 

tivos a la escala de sueldos del personal de la Superintendencia, como 

también a su inclusión o no inclusión en las normas del Estatuto Adminis- 

trativo. 

2.- APLICABILIDAD DEL DECRETO LEY NO 1.019 A SOQUIMICH. 

El RELATOR SR. CORONEL LYON da lectura al articulado del proyec - 
to en debate. 

--Se acepta la sugerencia del señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE 

DE LA JUNTA, en el sentido de verificar previamente si las circunstancias 

que se mencionan son también aplicables a otras empresas, y así lo dispo- 

ne el señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO. 

3.- DEVOLUCION DE IMPUESTOS A LOS EXPORTADORES DE PRODUCTOS EXENTOS DEL IVA. 

--Se señala que es preferible que varias materias del articulado 

de la iniciativa se detallen en un reglamento. 

4.- MODlFlCAClON DEL ARTICULO 10 DEL D.F.L. No 94, DE 1960, CONCERNIENTE A F I -  

JACION DE TARIFAS DE CARGA DE LOS FERROCARRILES DEL ESTADO. 

--Por objeciones en cuanto a la calidad de servicio público de 

los FF.CC. del Estado, el señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO re 

el proyecto. 
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5.- PLACERES METAL1 FEROS. 

--Se ausentan de la Sala los señores Ministros del Interior, de 

Hacienda y de Transportes. 

--El RELATOR CORONEL SR. LYON da lectura a los considerandos de 

la inikiativa legal. 

El RELATOR CORONEL SR. LY0N.- Se ha hecho uso de la norma cons- 

tituyente, porque la Constitución Política del Estado, en su disposición 

16, transitoria, establece en términos generales que no se puede modifi - 
car parcialmente el Código de MinerÍa y, en este caso, tratándose de los 

placeres metaliferos, se va a modificar parcialmente dicho Código en un 

aspecto específico que se refiere a los mencionados placeres metalíferos. 

Por eso y en atención a esta disposición 16, transitoria, fue necesario 

hacer uso de la Constitución. 

El señor MINISTRO DE MINER1A.- Esto está considerado aparte en 

la reforma del Código de MinerÍa por dos razones: una es el fomento de la 

minería del' oro, que es proposición de la Comisión, y la otra, un proyec- 

to de una firma holandesa que ha presentado al Comité de Inversiones Ex- 

tranjeras una solicitud para hacer una prospección y exploración de are - 
nas que tienen metales pesados, como citronio, titanio, etc., solicitud 

que está muy avanzada en el Comité; prácticamente, está aprobada. Debido 

a eso, se consideró que ésta era una materia aparte y de más fácil despa- 

cho que el Código en conjunto. 

--El señor RELATOR DEL COMITE ASESOR da lectura al articulado 

de l proyecto. 

El PROFESOR SR. CARLOS RUlZ 0OURGEOIS.- En esta materia, hay que 

distinguir dos situaciones: una, respecto de aquellas pertenencias actual- 

mente constituidas en cuya superficie se contienen placeres, y la otra si- 

tuación es referente a las concesiones que se van a otorgar en el futuro 

con arreglo a estas disposiciones. 

Para los efectos de incorporar los placeres metal Íferos a un ré- 

gimen general, se establece un sistema de caducidad en cuya virtud los ac- 

tuales concesionarios de pertenencias sobre cobre, por ejemplo, dentro de 

cuya superficie hubiera un placer aurífero, deberán presentar, dentro de 

los 90 dÍas, una solicitud al Servicio de Minas del Estado para que le de- 

termine cuánta arena deberán lavar en el curso de un semestre. Si no pre- 

sentan la solicitud dentro del plazo que señala la ley, o si no inician los 

trabajos dentro de ese plazo, o si iniciándolos no cumplen con el mÍnim 9 
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que señaló e l  decreto, entonces se va a produc i r  l a  caducidad y e l  Estado va 

a cobrar e l  derecho de o torgar  esos placeres a o t r o s  concesionarios. 

En l a s  concesiones que se otorguen en e l  f u tu ro ,  e l  decreto de 

concesión deberá dar l a  cant idad de arena que debe lavarse cada tan to  tiempo. 

Y, entonces, quedan su je tos  a un régimen de caducidad. 

Ese es e l  fondo de l a  idea contenida en es te  proyecto. 

- - E l  señor RELATOR DEL COMITE ASESOR cont inúa dando l e c t u r a  a 

l as  normas del proyecto. 

E l  PROFESOR SR. RUlZ BOURGEO1S.- En e l  caso de que hay una con - 
cesión ya otorgada y dentro de esa concesión hay un p lacer  me ta l í f e ro ,  l a  per - 
sona debe, dentro de l o s  90 días, s o l i c i t a r  a l  Se rv i c io  de Minas del  Estado 

que l e  f i j e  l a  cant idad de arena que debe lava r  para que pueda amparar e l  p l a  - 
ter m e t a l í f e r o  dentro de esa concesión. En e l  supuesto de que no l o  haga y 

caduque, naturalmente e l  Presidente de l a  República puede o torgar  concesión 

sobre e l  p lacer  m e t a l í f e r o  de ahí  en adelante, s i n  p e r j u i c i o  de las  o t raspas -  

tas  que cont inúen amparando, mediante e l  pago de l a  patente, a l  t i t u l a r  de 

aquel la concesión. 

E l  señor MINISTRO DE MINERIA.- Debo a c l a r a r  que l a  f i rma  holan - 
desa no se in teresa por  o t r o s  metales fuera de l o s  metales pesados. Incluso, 

s i  hubiera cobre en l a  arena no se interesan, porque sost ienen que están t o  - 
talmente fuera del campo de acción de e l l o s .  Se mostró e l  borrador de es te  

proyecto a los abogados de dicha f i rma y d i j e r o n  que les  s a t i s f a c í a .  Agrega - 
ron que no les interesaba o t r a  cosa que no fueran los  metales pesados. 

E l  PROFESOR SR. R U l Z  BOURGE0dS.- Denantes señalé que hay que 

hacer una d i s t i n c i ó n  respecto de l a s  concesiones actualmente otorgadas dentro 

de cuya s u p e r f i c i e  hubiere a lgún p lacer  a u r í f e r o .  Y con es to  estoy contestan- 

do un poco también l a  pregunta hecha por e l  señor M i n i s t r o  Sáez a p ropós i to  

de l a  p o s i b i l i d a d  de in teresarse t i e r r a s  adentro, supuesto que hubiere conce- 

siones otorgadas donde hubiere p laceres au r í fe ros  o me ta l í f e ros  de cua lqu ier  

espec i e. 

Estas concesiones están amparadas por e l  N o  10 del a r t í c u l o  10 

de l a  Const i tuc ión  P o l í t i c a  y, por consiguiente, no se pueden desconocer por- 

que se vu lne ra r ía  e l  derecho de propiedad. Aún más: e l  t e x t o  de l a  d ispos ic ión  

16 se r e f i e r e  expresamente a que los  derechos a que se r e f i e r e  e l  i n c i s o  ante- 

( r i o r  e x i s t i r á n  bajo e l  imperio de l a  nueva ley ,  pero en cuanto a sus en- 

t iende l a  prevalecerán l a s  d isposic iones de l a  nueva ley.  La l e y  o t o r -  

gará plazo a l os  concesionarios para cumpl i r  l o s  nuevos r e q u i s i t o s  que se esta - 
blezcan,para merecer amparo y garant ía lega l .  Por eso es que e l  proyecto d i  
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que dentro de unos 90 días t ienen que presentar una s o l i c i t u d  para que se l es  

f i j e  cuál es l a  cant idad de arena a l ava r  para merecer amparo. A eso obedece. 

En o t ras  palabras, no se pueden desconocer estas concesiones. Hay que aceptar - 
las, pero se puede mod i f i ca r  e l  régimen de amparo y es l o  que se está hacien- 

do, de manera que en vez de someterlo a l  pago de una patente, someterlo a un 

régimen de a c t i v i d a d  que ob l igue a l ava r  equis toneladas en e l  semestre. Y e l  

Se rv i c io  de Minas del  Estado, f r e n t e  a l  caso p a r t i c u l a r  del s o l i c i t a n t e ,  va a 

resolver  cuánto se l e  va a e x i g i r  l ava r ,en  e l  mes, l a  cant idad de toneladas 

semestralmente. La c i rcunstanc ia  de que l a  persona individualmente sea capaz 

de lava r  10 Ó 100 veces más que e l  minero no va a s i g n i f i c a r  que e l  Se rv i c io  

de Minas del Estado vaya a desechar l a  p o s i b i l i d a d  del minero de conservar l a  

pertenencia. Le tendrá que f i j a r  un mínimo que es té  dentro de sus p o s i b i l i d a -  

des y, para e l l o ,  t i e n e  que presentar l o s  antecedentes necesarios. 

Ante l a  pregunta del señor Almirante Merino en cuanto a s i  una 

persona que t i e n e  l a  i n s t a l a c i ó n  para hacer una exp lo tac ión  masiva de l a  con- 

cesión, se l a  compara con aque l la  que no t i e n e  esa capacidad, contesta l o  s i -  

guiente: 

Es de toda evidencia que s i  e l  Presidente de l a  República qu i -  

s ie ra  a l  ac tua l  concesionario l e  puede f i j a r  un mlnimo que sea inalcanzable 

para é l ,  pero e l  precepto no está concebido en ese sent ido. E l  precepto está 

concebido en e l  sent ido  de que e l  Se rv i c io  de Minas del  Estado l e  va a i n f o r -  

mar en e l  caso concreto: "Esta concesión es respetable; es te  hombre t i e n e  es- 

t a  pos ib i l i dad .  En consecuencia, l o  j u s t o  es f i j a r l e  t a l  o cual cantidad", 

aunque l o s  holandeses digan: "Nosotros estaríamos en condiciones de produc i r  

100 Ó 500 veces l o  que produce aquél. Ese es e l  alcance, e l  sent ido  del pre- 

cepto. 

Quiero hacer presente que l a  misma inqu ie tud manifestada por  

e l  señor M i n i s t r o  Sáez e x i s t i ó  dentro de l a  Comisión que ana l i zó  e l  proyecto 

y, entonces, se h i z o  presente: uno, que era menestar, por mandato c o n s t i t u c i o  - 
nal ,  dar un p lazo a l o s  ant iguos concesionarios para que se pusieran a l  d ía  

con e l  nuevo sistema de amparo, porque de o t r o  modo se habría i n f r i n g i d o  e l  

precepto cons t i t uc iona l  y, en segundo lugar ,  se v i o  s i  l o s  90 días eran s u f i -  

c ientes o no l o  eran, y l a  op in ión  del  señor Comandante Guiraldes, que estaba 

formando pa r te  de l a  Comisión, es que un p lazo de 90 días parecía razonable. 

Me r e f i e r o  a l os  90 días que t ienen l o s  actuales concesionarios para s o l i c i  - 
t a r  del M i n i s t e r i o  de Miner la que l e s  f i j e n  una cant idad de toneladas a lavar ,  

como med i o  de amparo. 

E l  señor PROF. R U l Z  BOURGEO1S.- AquÍ hay un mal entendido. 

Lb nuevo de es to  es l a  concesión para exp lorar .  Ahí se f i j a  un p lazo 

largo, años, para exp lorar .  
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A l o  que se r e f i e r e  e l  Profesor Ruiz es a cuando es ta  persona 

que está explorando se encuentra con o t r a  que t i e n e  una concesión, y ése que 

ya t i e n e  una concesión por  l a  l e y  ant igua dentro de los  90 d las  t i e n e  que 

proponer a l  Se rv i c io  de Minas un sistema de mover tantas toneladas. O sea, 

ahora t i e n e  l a  obl igación.  En l a  modi f i cac ión  a l  Código de Miner ía hay una 

proposic ión que se r e f i e r e  a l  amparo de l a  propiedad minera. 

E l  señor PROFESOR RUIZ.- E l  sent ido de l o  expresado por 

e l  señor M i n i s t r o  Sáez es que esta f i rma holandesa pueda, t a l  como é l  l o  ha 

planteado, reco r re r  todo e l  t e r r i t o r i o  y hacer l a s  exploraciones y, en aque- 

l l a  pa r te  en que encuentre que realmente e x i s t e  v a l Í a  desde e l  punto de v i s -  

t a  meta l í fe ro ,  pueda ped i r  l a  concesión y avanzar. 

En l a  prác t ica ,  e l  decreto en d iscusión l o  Único que hace es 

que a l os  90 días l o s  holandeses van a poder exp lorar  todo e l  paÍs,  porque t o  - 
davla nadie dentro de 90 días va a e s t a r  en condiciones en rea l i dad  de poder 

d e c i r  que l e  f i j e n  l a s  toneladas correspondientes para eso. Entonces, a m i  

j u i c i o ,  esta norma es bastante f a c i l i t a d o r a  de ese o b j e t i v o ,  s i  b ien  impl ica 

una pro tecc ión a l  minero t a l  vez un poco exigua; pero considero que hacia ése 

es e l  camino que vamos. 

Ante l a  pregunta del señor Presidente de l a  Junta de Gobierno 

en e l  sent ido  de s i  se l es  puede f i j a r  una zona, responde: 

Las concesiones ya otorgadas están del imi tadas.  

Los holandeses van a tener va r ias  concesiones. E l l o s  van a t r a e r  

jeeps, vehículos de cuat ro  ruedas con una sonda y van a muestrear prácticamen- 

t e  toda l a  costa del país. Esa es l a  concesión para exp lorar .  Una vez que ana - 
l i c e n  esas muestras van a dec i r :  "Me in teresa exp lo ta r  esta zona, esta o t r a  y 

esta ot ra" .  La exploración es, prácticamente, para toda l a  costa del paÍs y 

eso l o  piensan hacer en un proyecto a un año y medio. 

Deseo e x p l i c a r  un poco más l a  in t im idad del problema. E l  asunto 

se planteaba de l a  s igu ien te  manera. 

VenÍa un proyecto de l e y  sumamente de ta l l ado  en cuanto a estas 

nuevas concesiones. Ahora bien, son muchos los  placeres me ta l l f e ros  que se co - 
noten, pero hay un poco más de ve in te  que son de in te rés  y que están per fecta-  

mente conocidos. Por l o  tanto,  nuestra idea fue  l a  s iguiente:  qué o b j e t o  t i e -  

ne someter a estos 20 y tantos placeres que se conocen a un procedimiento de 

esta natura leza en c i rcunstanc ias  de que es mucho más f á c i l  que ENAMI pida, i n  - 
mediatamente que se promulgue es ta  ley ,  concesiones sobre e l l o s  y, entonces, a l  

obtener es ta  concesión l lame a l i c i t a c i ó n  púb l i ca  a empresarios que 

so lver  es te  problema llamando a l o s  cesantes a t r a b a j a r  en e l l o s .  
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Esta fue la idea que se planteó a propósito de esto y, por eso, 

se solucionó más bien sustrayéndolo del sistema general para someterlo a un 

sistema de concesión otorgada por el Presidente de la República en la forma y 

por el tiempo que estime conveniente, porque, en definitiva, todo esto iba a 

parar a manos de ENAMI, que es una empresa del Estado; por lo menos, aquellos 

placeres mejor conocidos, aquellos que son más convenientes para este efecto. 

Ese fue el sistema. Entonces, en resumen, nosotros :-:sabemos 

que ENAMI va a tener preparadas las solicitudes para el día siguiente a aquel 

en que sea promulgado este decreto ley, y que los holandeses, por su parte, 

van a tener preparadas las sol ici tudes para presentarlas también en esa opor- 

tunidad, sin que vaya a haber, en el fondo, interferencias, por lo que escucha 

mos . 
El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Se dice que 

esta empresa holandesa haría un estudio largo y al término de él pedirla una 

concesión. ¿Qué sucedería si mientras está realizando ese estudio en la cos- 

ta un nacional u otro extranjero se adelanta y pide la concesión? ¿Cómo se 

va a proteger? 

El PROFESOR SR. RUlZ BOURGE0IS.- Dice la ley que no se le puede 

dar concesión mientras esté vigente la exploración. Se le da determinado pla- 

zo para explorar. Entonces, mientras esté vigente ese plazo, no se le puede 

dar a nadie la concesión. Se ha tratado de ver todas las situaciones que se 

podrían presentar. 

En cuanto a lo de arreglar las playas, a mi juicio eso puede que 

dar dentro de las disposiciones del reglamento. 

6.- CONTRATOS DE OPERAC l ON PETROLERA (OBJEC I ON DE CARACTER CONST ITUC l ONAL QUE SE HA 

PRESENTADO A ESTE PROYECTO). 

El señor RELATOR DEL COMITE ASESOR.- Este proyecto fue visto por 

la Comisión sobre la base del proyecto ya aprobado en términos generales por la 

H. Junta de Gobierno. 

La Comisión se abocó a dos problemas: uno meramente formal, que 

es un reordenarniento, y otro de fondo y que se reduce a conciliar el proyecto 

con las normas constitucionales vigentes. Sobre esta misma materia es que se 

presentan dos alternativas que dicen relación derechamente con el artículo 14. 

El artículo 14 del proyecto faculta al Presidente de la Repúbli- 
ca para que, en conformidad a la Constitución Política y dentro del plazo de un 

año, determine o un impuesto único aplicable al contratista, calculado directa- 

mente sobre el monto de la retribución definida en el artículo 6' o, bien, 

9 
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este contratista, en razón de las utilidades que provengan del contrato de ope 

ración, quede afecto a la Ley de la Renta. En este Último caso, el Presidente 

de la Repúbl ica podrá también rebajar toda o cualquiera de 1 as tasas consulta- 

das en dicha ley. En fin, S-e establece esta facultad para el Presidente de la 

República, pe.ro por el plazo de un año, para encuadrarse dentro de la Constitu - 
ción Po1 ítica. 

Sin embargo, se ha propuesto por el señor Ministro de MinerÍa, 

y comparte la opinión el señor Frezard, Subsecretario, en cuanto a que --lo 

expresa precisamente en el considerando quinto de la proposición de la segunda 

alternativa-- se dice que esta potestad delegada de que debe disponer el Pre- 

sidente de la República para acordar regímenes tributarios de excepción no pue - 
de estar limitada a este respecto al lapso a que se refiere el inciso cuarto 

del número 15 del artículo 44 de la Constitución Política, tanto porque no hay 
ninguna certeza de que todos los contratos de operación alcancen a ser negocia 

dos y aprobados dentro de un año a contar de la prornulgación del presente decre 

to ley, cuanto porque aunque así fuere, la extinción de tal potestad al Presi - 
dente de la República crearÍa un factor de inseguridad desfavorable al interés 

nacional, por lo que resulta necesario usar de la potestad constituyente para 

hacer en este caso una excepción a la limitación de tiempo señalada en la men- 

cionada disposición. 

En consecuencia, habrÍa que elegir entre los dos caminos: o no 

se hace uso de la potestad constituyente y se limita la facultad por un año al 

Presidente, en que año a año tendría que renovarse por decreto ley; o se hace 

uso de la potestad constituyente y se autoriza al Presidente de la República 

para que indefinidamente él pueda sencillamente tener esa facultad. Esas son 

las dos alternativas que se presentan desde la partida. 

El señor SECRETARIO LEGISLATIVO.- Deseo formular una pregunta 

de tipo jurídico: ¿Por qué se ha pensado en el artlculo 44, N o  15, de la Consti 
tución con relación a este problema? Es decir, en cuanto a dictar las resolu- 

ciones legales con fuerza de ley y al establecimiento eventual de ciertas con - 
tribuciones. Aquí hay una contribución que está establecida, que es, o un im - 
puesto Único o el impuesto a la renta. 

El señor PROFESOR RUlZ BOURGE0IS.- Este asunto se trató expre- 

samente en la Comisión y en ella estaban presentes el Profesor Jorge Guzmán, 

que es Profesor de Derecho Constitucional y, también, don Raúl Santa María, 

e es profesor de o Tributario y ambos coincidieron que en esos térmi- 

S el precepto era J 
El señor SECRETARIO LEGISLATIVO.- ES decir, al dejar el monto 

variable. Vale decir, porque si por la vÍa del absurdo llegamos a la idea 
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que no se f i j a r a  ningún impuesto, ya que b ien  se podría d e c i r  ah í  que se f i j a -  

r á  una r e t r i b u c i ó n  neta no a fec ta  a ningún impuesto, eso s e r í a  perfectamente 

constitucion;i l .  S in embargo, s i  f i jamos un impuesto va r iab le ,  necesitamos re- 

c u r r i r  a l a  d ispos ic ión  cons t i t uc iona l .  Me parece que, por l a  v Í a  del absurdo, 

es un d isparate,  aun cuando los  c o n s t i t u c i o n a l i s t a s  sean mucho más doctos, pe- 

r o  considero i l ó g i c o  que una d i spos ic ión  lega l  pueda a p l i c a r  una exención t o  - 
t a l  de impuesto s i n  ninguna r e s t r i c c i ó n  y, en cambio, s i  f i j a  un impuesto que 

es va r iab le  o voluble,  tengamos que r e c u r r i r  a una modi f i cac ión  cons t i t uc iona l .  

Así es. 

E l  señor PROF.RUIZ BOURGE0IS.- Dentro de l a  Comisión se bara- 

jaron dos a l t e r n a t i v a s :  una era que l a  l e y  f i j a r a  un mínimo y un máximo y con- 

diciones que permi t ie ran a l  Presidente de l a  República moverse en t re  ese mín i -  

mo y ese máximo; y o t r a  era e l  sistema de delegar directamente en e l  Primer Man - 
d a t a r i o  l a  f i j a c i ó n  del impuesto y por un tiempo inde f in ido ,  porque e l  p lazo de 

un año se estimaba totalmente i n s u f i c i e n t e  en e l  sent ido de que los  que iban a 

ven i r  para acá no sabÍan s i  a l  término del  año iban a tener ya negociado e l  con - 
t r a t o  y s i  iba a ser  necesario m o d i f i c a r l o  después y que, ante eso, pudieran r e  - 
traerse de hacer propos i c iones . 

Había dos soluciones. Las dos eran buenas. Una era d e c i r  que e l  

Presidente podría hacer uso en un p lazo i n d e f i n i d o  de l a  f a c u l t a d  de f i j a r  e l  i m  - 
puesto, y l a  o t r a  era que l a  l e y  señalara mínimo y máximo y condiciones dentro 

de las  cuales e l  Presidente pudiera moverse e n t r e  e l  mÍnimo y e l  máximo. Cual- 

quiera de ambas soluciones están aceptadas por  l os  c o n s t i t u c i o n a l i s t a s .  

E l  señor PROF.RUIZ BOURGE0IS.- La Comisión dec id ió  l a  soluc ión 

propuesta de d a r l e  a l  Presidente de l a  República una f a c u l t a d  s i n  l í m i t e  de t iem - 
po n i  cuantía del impuesto, precisamente por  una ins inuación que h i z o  e l  señor 

Roberto Frezard en e l  sent ido  de que l a  negociación de es te  asunto debería e s t a r  

en términos de p e r m i t i r  l a  aceptación de un medio por c i e n t o  más o un medio por  

c ien to  menos. Incluso, d i j o :  "Por un medio por c i e n t o  menos se puede i r  e l  can - 
didato  y después l o  vamos a lamentar'!. Esa fue l a  razón que indu jo  a l a  Comi - 
s ión a pensar en l a  conveniencia de una mayor ampl i tud en esta materia. Y l a  má - 
xima ampl i tud era de ja r  facu l tado a l  Presidente de l a  República para f i j a r  e l  mon 

t o  del impuesto, previas l a s  negociaciones, por c i e r t o .  

- - E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO dispone, v i s t o  que 

no hay acuerdo sobre l a  materia, que se reúnan representantes de l o s  organismos 
I 

interesados para es tud ia r  y proponer a l a  Junta e l  t e x t o  d e f i n i t i v o  del proye 

# 
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7.- VIVIENDAS SOCIALES. 

E l  señor MINISTRO DE LA VIVIENDA Y URBANISMO.- A nuestro j u i -  

c io ,  e l  problema de l a  v iv ienda deberia tener primera p r io r i dad .  Según 

nuestros informes, como mínimo hay 250 m i l  utiidades que requieren inme - 
d i a t a  soluci6n. 

En v i s t a  de e l l o ,  hemos pensado que un p lan  aceptable podría 

ser c o n s t r u i r  un lo%,  o sea unas 25 m i l  v iv iendas anualmente para soluc ionar 

es te  problema. Según e l  Úl t imo informe del  Colegio de Arqu i tec tos ,  de 1973, 

hay 250 m i l  unidades insalubres. 

En cuanto a l a  re lac ión  del  d é f i c i t  de vivi,endas con e l  c r e c i  - 
miento vegeta t ivo  del  país, aquí hay dos conceptos. S i  me r e f i e r o  a l  10% de 

hoy dÍa, e l  crec imiento vegeta t ivo  se va absorbiendo con l a s  nuevas construc- 

ciones. En o t r a s  palabras, en p a r t e  de es te  t e x t o  hay un p lan  normal del in -  

cremento vegeta t ivo  para absorber a l a s  personas que se vienen del campo a l a  

ciudad, etc., y  l a  o t r a  p a r t e  es para d1 d é f i c i t  ex is ten te .  

Ahora, s i  se a p l i c a  e l  precepto de que anualmente, como va a 

haber recuperación de estas mismas casas, se va a disponer anualmente de más 

fondos, con e l l o  se cubre e l  crec imiento vegetat ivo.  Por o t r a  par te ,  estoy ha - 
blando de una p a r t i d a  de lo%,  o sea de 25 m i l  v iv iendas hoy día,  aceptando que 

es to  s i g n i f i c a  que e l  año próximo son más de 25 m i l ;  por l o  menos 3% más. 

Ante es te  problema, nos encontramos que n i  l a  es t ruc tu ra  del 

M i n i s t e r i o  de l a  Vivienda n i  l as  d ispon ib i l idades de recursos ser ían  capaces 

de soluc ionar es te  problema. Por e l l o ,  hemos pensado soluc ionar es te  problema 

por l a s  comunas: i n c e n t i v a r  en cada comuna un e s p i r i t u  especial  de cooperación 

con p a r t i c i p a c i ó n  del sec tor  p r ivado y del  sec tor  púb l i co  a n i v e l  comunal, con 

p a r t i c i p a c i ó n  de l a  comunidad entera para soluc ionar l as  "callampas" de su co- 

muna. Para eso, hemos puesto como condic ión básica que no hay t ras lado  de ca- 

l l a m p a ~  de una comuna a o t ra ,  s ino  que, por ejemplo, Las Condes, que t i e n e  5 
m i l  callampas, t i e n e  que soluc ionar su problema, tendrá que c o n s t r u i r  i n i c i a l -  

mente 500 v iv iendas y después, con e l  incremento vegetat ivo,  esa cant idad va 

aumentando. Esas 500 viviendas son para rad ica r  l a  gente que v i v a  en l a  comuna 

o, mejor, l a  gente que fehacientemente demuestre que t raba ja  en l a  comuna, p o ~  

que ése se r ia  e l  idea l  de radicación. No nos atrevemos a poner es to  como ún i -  

ca condición, s ino  que también hemos anotado a l  que v i va  en l a  comuna, porque 

s i  no, se va a produc i r  un t o t a l  t ras lado  e n t r e  comunas y se p ierde e l  carác - 
t e r  comuna 1 . 

Nosotros creemos que con una buena campaña en l a  comuna y con 

p a r t i c i p a c i ó n  del  sector  pr ivado, va a haber incent ivos,  porque es de l a  conve 

n ienc ia  de l a  misma gente de l a  comuna e l  so luc ionar es te  problema soc ia l ,  
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que a l a  la rga inc luso se l e  v a l o r i z a  su prop io  te r reno desde e l  momento que hay 

un ordenamiento. 

Estamos patrocinando que estas radicaciones que se hagan en l a  

propia comuna sean con grupos chicos. Se t r a t a r í a  de grupos de 150 casas, dan- 

do autor izac ión expresa a l  M i n i s t e r i o  por t r a t a r s e  de algunos terrenos muy es- 

peciales, de manera que se tenga una integración.  

E l  proyecto d i v i d e  estos dos temas en poblaciones t i p o  A, que 

se han llamado aquel las respecto de l a s  cuales hay antecedentes para rad ica r las  

en e l  mismo ter reno en que están. Se t r a t a  de terrenos que, por su ubicación y 

por e l  urbanismo, no hay ninguna razón para des t ina r los  a o t r o  f i n ;  que sean t e  

rrenos f i s c a l e s  o es ta ta les  que se puedan expropiar .  Las o t r a s  son l a s  pobla - 
ciones t i p o  B, en l as  cuales, evidentemente, por  t r a t a r s e  de terrenos de p a r t i -  

culares y que por su ubicación sean adecuados a o t r o s  f i nes ,  ah í  habría una ra- 

d icación de es ta  gente. 

Con e l  o b j e t o  de dar una c i e r t a  autonomía para r e a l i z a r  esto, se 

c rear ía  l o  que se ha llamado "Comité Habi tac ional  Comunal", en e l  cual habría un 

representante de l o s  i n d u s t r i a l e s  de l a  Comuna, de los  comerciantes de l a  comuna 

o de los  campesinos o ag r i cu l to res ,  mejor dicho, gente en un n i v e l  patronal ;  un 

representante de l a  Junta de Vecinos; un representante del M i n i s t e r i o  del l n t e  - 
r i o r ;  un representante del M i n i s t e r i o  de l a  Vivienda. Este Comité tendr ía  auto- 

nomía, facu l tad  absoluta para acordar qué terrenos se van a des t ina r  a c o n s t r u i r  

casas. E l l o s  niismos, d i r i g i d o s  por  e l  personal técn ico  del  M i n i s t e r i o  --o l o  

har ia  e l  Min is t :er io por  mandato--, l lamarían a propuestas; urbanizar ían l o s  s i  - 
t i o s ,  y c o n s t r u i r í a n  casas. 

Las casas, que son nada más que de n i v e l  soc ia l ,  o sea casas que 

se van a l i m i t a r  a e n t r e  35 y 45 metros cuadrados, gozarían de una s e r i e  de exen - 
cienes: no pagarian impuesto de subd iv is ión  n i  permiso municipal,  es ta r ían  l i b r e s  

de l a  l e y  de t imbres y estampi l las,  con e l  o b j e t o  de i r  a l a  máxima reducción. En 

esos loteos se aceptarían exigencias mínimas de urbanización, es d e c i r  i n f e r i o r e s  

a l as  normales. Con todo es to  consideramos que se podría obtener un abaratamien- 

t o  en e l  v a l o r  de l a  construcción. 

E l  f inanciamiento de estas poblaciones se har ia ,  básicamente, con 

e l  5% que hoy día pagan todos l o s  i n d u s t r i a l e s  y comerciantes, l o  que se 1 lama 

los obl igados, y que l o  dest inan a d i s t i n t a s  gamas de planes habi tac ionales.  Ese 

5%, que actualmente es una ob l i gac ión  a l as  rentas, se t ransformaría en un impues - 
to; o sea, de ahora en adelante, e l  5% de l a s  u t i l i d a d e s  se pagaría en l a  Tesore- 

r í a  Comunal respect iva. La Tesorer ía operar ía - -esto es tá  todo estudiado en su 

mecanismo por  l os  M i n i s t e r i o s  de Hacienda y de Economía-- en e l  sent ido  de que 

los fondos que se recauden para estos e fec tos  van a una cuenta extrapresupuest 
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y l a  Tesorería l os  pondría a d ispos ic ión  del lntendente Regional. Como ejemplo, 

todo l o  que se recaude en l a  Región 1, e l  lntendente l o  d i s t r i b u y e  en las  d i s  - 
t i n t a s  comunas. Los fondos l e  son entregados a nombre del Comité Habi tac ional  

Comunal en una cuenta subs id ia r i a  deU:lla f i s c a l ,  cuenta con l a  cual só lo  pueden 

g i r a r  con dos f i rmas que son e l  Alcalde y e l  represenzante del M i n i s t e r i o  de l a  

Vivienda. Estos fondos van Única y exclusivamente a l a  construcción de v i v i e n  - 
das. Otros fondos habrá que ver los  en e l  tiempo. E l  aspecto de l a s  donaciones 

quedó bastante poco a t r a c t i v o  por algunas proposiciones de los  M i n i s t e r i o s  de 

Hacienda y de Economía, pero hemos anotado e l  proyecto con l a s  observaciones que 

e l  l os  h i c ie ron .  

Desde luego, de todas maneras consideramos que con una campaña 

comunal fuer te ,  se van a obtener donaciones. Nosotros por  nuestra par te,  o sea 

e l  M i n i s t e r i o  de l a  Vivienda, en t regar ía  todos los  terrenos aptos para v i v i e n  - 
das socia les a estos Comités, para que e l l o s  puedan adaptar los a es te  t i p o  de 

vivienda. 

--Por cambio de lado del  caset te,  no se graban algunos minutos 

de l a  sesión. 

- - E l  señor RELATOR DEL COMITE ASESOR da lec tu ra  a l  proyecto de 

decreto 1 ey respect ivo. 

--Se produce un debate sobre l as  d iversas normas del  proyecto, 

y e l  señor M i n i s t r o  de l a  Vivienda e x p l i c a  l o s  d e t a l l e s  y e l  e s p í r i t u  de l a  i n i  - 
c i a t i v a .  

- - E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO dispone que se co - 
r r i j a n  algunos d e t a l l e s  del a r t i c u l a d o  que fueron observados durante l a  sesión. 

--------- 

--Considerando que cas i  todos l o s  proyectos han merecido obser- 

vaciones y que es de in te rés  su pronta promulgación, a l a  vez que teniendo en 

cuenta l a  proximidad de su v i a j e  a l  Norte, e l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE 

GOBIERNO dispone que l a  Junta se reúna e l  dos de j u l  io ,  a l a s  16 horas, en f o r  

ma ex t rao rd ina r ia  para ver  l o s  tex tos  d e f i n i t i v o s  de l a s  i n i c i a t i v a s .  

--Se levanta l a  sesión siendo las  20.45 horas. 

AUGUSTO PINOtñET UGARTE 
General de E j é r c i t o  

Presidente de l a  Junta de Gobierno. 
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